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64. Hauptversammlung  

 Protokoll  
21. August 2021 
St. Gallen, OLMA-Messegelände 

 
    

64. Hauptversammlung des Verbandes der Kindergartenlehrkräfte  
St. Gallen und des 37. Stufenkonvents vom 21. August 2021 im OLMA-
Messegelände in St. Gallen.  

  

  

 
Eröffnung der Tagung und Begrüssung durch die Kantonalpräsidentin 
 
Die Präsidentin begrüsst alle anwesenden Kindergartenlehrpersonen und die 
Gäste. Besonders begrüsst sie alle Neumitglieder, welche das erste Mal an 
einer Hauptversammlung der KKgK dabei sind. Sie dankt allen Anwesenden, 
dass sie trotz der besonderen Rahmenbedingungen aufgrund der Pandemie, 
den Weg auf sich genommen haben und an der Hauptversammlung 
teilnehmen.  
 
Aufgrund der zahlreichen Anmeldungen wurde die Hauptversammlung der 
KKgK kurzfristig in eine andere Halle um geteilt. Ebenso wurde aufgrund der 
besonderen Massnahmen auf die Stimmzettel verzichtet, damit keine grosse 
Menschenansammlung am Eingang entsteht. Es wird auf eine schriftliche 
Präsenzliste verzichtet, da sich alle Teilnehmerinnen und Teilnehmer 
vorgängig online anmelden mussten. 
 
Die Testatsticker liegen beim Eingang auf einem Tisch auf. 
 
Die Hauptversammlung wird aufgenommen. Alle Unterlagen wurden 
vorgängig auf der Homepage aufgeschaltet und können weiterhin unter 
www.kkgk.ch eingesehen werden. 
 
Die Präsidentin begrüsst namentlich alle geladenen Gäste. Vom KLV Claudia 
Frei und Melanie Albrecht, von der KMK Roger Sachser, vom SGV Christoph 
Ackermann, von der TKK Nicole Gfeller und Sandra Reusser, vom VKZ Sara 
Stutz, vom Erziehungsrat Peter Göldi, vom AVS Brigitte Wiederkehr und von 
der PHSG Prof. Susanne Bosshard. Dr. Klaus Rüdiger vom Erziehungsrat hat 
sich entschuldigt. Die Präsidentin verzichtet auf das Vorlesen der 
Absenzenliste. Die Präsidentin begrüsst die Vorstandsmitglieder namentlich. 
 
 
 

Jennifer Siegrist 



 

  2 von 7  

64. Hauptversammlung  

 Protokoll  
21. August 2021 
St. Gallen, OLMA-Messegelände 

1 
 
 
 
 
 
 
 

Geschäftlicher Teil 
 
Die Traktandenliste wurde zusammen mit einer kürzeren Version des 
Mitteilungsblatts «Doing» ordnungsgemäss verschickt. Alle weiteren 
Unterlagen konnten auf der Website eingesehen werden. 
Es sind keine schriftlichen Traktanden oder Einträge eingegangen. Die 
Traktandenliste wird zur Diskussion gestellt. Da dies nicht gewünscht wird, 
wird der geschäftliche Teil in dieser Reihenfolge abgewickelt. 
Dieses Jahr wird aus genannten Gründen auf die Stimmkarte verzichtet. 
Abgestimmt wird durch Handerheben. 
 
Wahl der Stimmenzählerinnen 
Zur Wahl der Stimmenzählerinnen stehen: 
vorne links  Denise Eggert 
vorne rechts  Melanie Albrecht 
hinten links  Martina Heiniger 
hinten rechts  Nicole Gruber 
Die Stimmenzählerinnen werden einstimmig angenommen. 
 

Jennifer Siegrist 

2 Jahresbericht der Präsidentin 2020/2021 
 
Der Jahresbericht 2020/2021 wurde bereits vorgängig auf der Website 
www.kkgk.ch veröffentlicht. Die Präsidentin verzichtet deshalb darauf, den 
Bericht nochmals vorzulesen und geht anschliessend auf die aktuellsten 
Themen ein. 
 
Ergänzungen zum Jahresbericht 
Pause 
Die Präsidentin verweist auf den Kindergartenstart und die anspruchsvollen, 
aber auch schönen Seitens des Berufes der Kindergartenlehrperson. Die 
neuen Bestimmungen wurden bereits im Dezember kommuniziert. Leider 
wurden sie nicht überall klar verstanden, was auch zu Unstimmigkeiten 
führte. Was jedoch ganz klar definiert wurde, ist dass die Arbeitszeit 
während der Pause der Kinder auch Arbeitszeit ist und deshalb entschädigt 
werden muss, sofern die Lehrperson keine Pause machen kann.  
Des Weiteren wurde zusammen mit dem KLV und dem SGV gute Gespräche 
geführt und eine Kompromisslösung zur rückwirkenden Pausenzahlung 
konnte gefunden werden. Obwohl mit einigen Gemeinden nochmals 
gesprochen und geklärt werden musste, wurde diese Angelegenheit in den 
meisten Gemeinden positiv abgeschlossen. 
 
Claudia Frei vom KLV hat viele Fragen der Mitglieder beantwortet und sich 
sehr in dieser Sache engagiert. Sie wird im späteren Verlauf der HV zu Wort 
kommen. 
 
Nachmittagsunterricht 
Nachdem die Kindergartenkinder nach dem Homeschooling im letzten Jahr 
wieder im Kindergarten begrüsst werden durften, erreichte die KKgK 
zahlreiche positive Meldungen zum Halbklassenunterricht. Besonders positiv 

Jennifer Siegrist 
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am Halbklassenunterricht war, dass die Kinder des 1. Kindergartenjahres 
zeitweise alleine unterrichtet werden konnten. 
Im Vorstand wurden die pädagogischen Vorteile gesammelt und ein Antrag 
gestellt, der den Unterricht für die Kinder des 1. Kindergartenjahres am 
Nachmittag ermöglichen soll. Der Zeitpunkt für den Antrag ist passend, da 
die wachsende Heterogenität auch in der Politik immer mehr 
wahrgenommen wird und der Stellenwert der frühen Förderung immer mehr 
an Bedeutung gewinnt.  
 
Beurteilung 
Die neue Beurteilung ist da. Im Kindergarten zeigt sich, dass schon vieles 
richtig gemacht wird und deshalb nur minimale administrative Anpassungen 
gemacht werden müssen. Kindergartenlehrpersonen sind Expertinnen und 
Experten in der Beobachtung des Arbeits-, Lern-, und Sozialverhaltens, dem 
Interpretieren dieser Beobachtungen und dem Ableiten der Massnahmen. 
Der Austausch mit den Eltern ist selbstverständlich. Neu sind einzig die 
Formulare und dass das Beurteilungsgespräch bis Ende März bei allen 
Kindern gemacht werden muss. Die KKgK wollte diese Bestimmung vor allem 
für die Beurteilungsgespräche für die Kinder des 1. Kindergartenjahres 
lockern, jedoch war dies aufgrund der Vereinheitlichung aller Stufen nicht 
möglich. 
 
Ausblick  
Einige Themen konnten in diesem Verbandsjahr abgeschlossen werden. 
Weiterhin wird die KKgK den bereits erwähnten Nachmittagsunterricht für 
die Kinder des 1. Kindergartenjahres beschäftigen. Ausserdem wird sich die 
KKgK mit der neuen Perspektive Volksschule, Klassenassistenzen und den zu 
evaluierenden Berufsauftrag beschäftigen.  
 
Die nächste Hauptversammlung finden am Samstagmorgen, 27. August 2022 
im ENTRA in Rapperswil-Jona statt. Die Präsidentin freut sich auf die 
Durchführung der nächsten Hauptversammlung und hofft auf zahlreiches 
Erscheinen. 
 
Ergänzungen zum Jahresbericht 
Der Jahresbericht wird einstimmig angenommen und Jennifer Siegrist 
verdankt. 
 
Jahresbericht PK1 
Der Jahresbericht der PK1 wurde ebenfalls im Doing abgedruckt. Es bestehen 
keine Fragen dazu. Eva Nietlisbach wird ein grosser Dank für die geleistete 
Arbeit ausgesprochen. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Jessica Art 
 
 
 
Jennifer Siegrist 
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3 Jahresrechnung 2020/2021 
 
Die Kasse wurde vom Treuhand Büro Haas Treuhand AG aus Rapperswil-Jona 
überprüft. Auch die Revisorenberichte wurden vom Treuhand Büro Haas 
ordnungsgemäss verfasst. Die Jahresrechnung kann auf der Website der 
KKgK eingesehen werden. Die Kasse schliesst am 30. Juni 2021 mit einem 
totalen Aufwand von 52'181.10 Franken. Dem gegenüber steht ein Ertrag 
von 49’826 Franken. Dies ergibt einen Verlust von 2355.10 Franken. Der 
Verlust beruht auf der Budgetierung der neuen Website.  
 
Es bestehen keine Fragen zur Jahresrechnung. 

Miriam Ammann 

4 Bericht der Revisoren 2020/2021 
 
Jessica Art liest den Revisorenbericht in abgekürzter Version vor. 

Jessica Art 

5 Genehmigung der Jahresrechnung 2020/2021 

Der Bericht wird von den Mitgliedern einstimmig angenommen.  
Der Dank geht an Miriam Ammann für ihre Arbeit. 

Jessica Art 

6 Festsetzung der Mitgliederbeiträge 

Aktuell kann der KKgK auf insgesamt 704 Mitglieder zählen, bestehend aus 
667 Aktiv-, 17 Passiv-, 12 Ehren- und 8 Vorstandsmitgliedern. Die KKgK freut 
sich über die guten Mitgliederzahlen und dankt allen für ihre Unterstützung.  
 
Wer noch kein Mitglied ist, kann sich auf der Website der KKgK direkt 
anmelden. Adress- und Namensänderungen können dort ebenfalls via Mail 
gemeldet werden. Die KKgK ist darauf angewiesen, dass die Mitglieder ihre 
aktuelle E-Mailadresse angeben. 
 
Die Mitgliederbeiträge werden dieses Jahr beibehalten. Dies entspricht 70.00 
Franken für Aktivmitglieder und 51.00 Franken für Passivmitglieder. 
 
Die Mitgliederbeiträge werden einstimmig angenommen. 
  
Die nächste Rechnung für den Mitgliederbeitrag wird voraussichtlich mit der 
HV-Ausgabe des Doing im April verschickt. Es wird darum gebeten, die 
Rechnung für den Mitgliederbeitrag pünktlich zu begleichen. Mahnungen 
bedeuten sehr viel Zeitaufwand und Kosten. 

Miriam Ammann 

7 Genehmigung des Budgets 2021/2022 

Für das Verbandsjahr 2021/2022 sind 47’000 Franken im Aufwand 
budgetiert. Dem gegenüber steht ein Ertrag von 53’900 Franken. Somit gäbe 
es einen Gewinn von 6'900 Franken.  
 

Fragen & Aussagen 

Keine Fragen und Aussagen. 

Miriam Ammann 
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Das Budget wird einstimmig angenommen. 

Miriam Ammann bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen. 

8 Rücktritte 

Dieses Jahr gibt es zwei Rücktritte. 
 
Jessica Art tritt nach zwei Jahren im Vorstand zurück. Sie hat im vergangenen 
Jahr den Master zur Heilpädagogin begonnen und arbeitet ab diesem 
Schuljahr als Heilpädagogin in Wittenbach. Jessica wird ein grosser Dank 
ausgesprochen und ein Geschenk überreicht.  
 
Anja Eugster tritt nach acht Jahren Mitarbeit im Vorstand zurück. Anja 
gestaltete das Doing immer mit viel Elan und Zeitaufwand. Schon länger war 
es ihr Wunsch, ihren Austritt zu geben um mehr Zeit für ihre Familie zu 
haben. Anja wird ebenfalls ein grosser Dank ausgesprochen und ein 
Geschenk überreicht. 
 
Wahlen 
Anja Eugster wird zur Wahl als Ehrenmitglied vorgeschlagen. Die Wahl wird 
einstimmig angenommen. 
 
Bisher wurde die Buchhaltung vom Treuhandbüro Haas in Jona 
übernommen. Das Treuhandbüro Haas führt jedoch keine Revisionen mehr 
durch. Deshalb hat der Vorstand entschieden neu das KMU-Netz Revisionen 
in Oberriet mit dieser Aufgabe zu befassen. 
Die Wahl der neuen Revisionsstelle wird einstimmig angenommen. 
 
Aufruf 
Durch den Rücktritt der beiden Vorstandsmitglieder sucht der Vorstand neue 
Interessierte.  
 

Jennifer Siegrist 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9 Verschiedenes/ Umfrage 

Claudia Frei, Grussworte vom KLV 
Claudia Frei begrüsst alle anwesenden Personen. 
 
Mit der Verbandsklage zur Pausenaufsicht konnte endlich eine faire, 
zukunftsfähige Lösung erreicht werden. Auch wenn es Schulgemeinden gibt, 
bei denen aus der vorliegenden Lösung eine Sparmassnahme machen, so 
wird es doch an den meisten Orten fair und zur Zufriedenheit aller 
Beteiligten organisiert und geregelt. 
Mit dem Urteil wurde der Weg geebnet, dass die Kindergartenlehrpersonen 
auch auf 5 Jahre zurück Lohnforderungen stellen konnten. Die 
Pauschallösung von CHF 1‘900.00 pro Kindergartenklasse / Jahr hat einen 
Kompromiss dargestellt, der dazu beigetragen hat, Gerichtsverfahren zu 
vermeiden.  
 

 
 
 
Claudia Frei 
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Es ist erfreulich, dass es in den meisten Schulgemeinden zu einer Einigung 
gekommen ist und die Pauschallösung wie vorgeschlagen umgesetzt wurde. 
In einigen Schulen sind die Zahlungen noch ausstehend, es wurde aber 
zugesichert, dass die Entschädigung gemäss Kompromiss erfolgen wird. Bis 
zum jetzigen Zeitpunkt gibt es nur eine Gemeinde, die weder gezahlt hat, 
noch eine Einigung gefunden werden konnte. 
 
Seit Anfang August verfügt der KLV nur noch über einen Präsidenten und 
kein Co-Präsidium mehr. Alle Administrativen Arbeiten werden an eine neue 
Geschäftsstelle angegliedert. Der Vorstand hat so genügend Zeit, sich 
ausschliesslich um die strategischen Belange des KLV und die laufenden 
Geschäfte zu kümmern. Patrick Keller ist Präsident und wird sich zusammen 
mit dem Vorstand weiterhin dafür einsetzen, dass die Lehrpersonen im 
Kanton St. Gallen unter möglichst guten Rahmenbedingungen arbeiten 
können.  
 
Ab diesem Jahr finden in jeder Sektion Schulhausverantwortlichen-Treffen 
statt. Der Kontakt zu den Stufen- und Fachverbänden wird in neu 
geschaffenen Austauschgremien gepflegt.  
 
Claudia Frei verweist auf die Homepage, dort gibt es alle aktuellen Themen 
und auch Informationen zu der Berufshaftpflicht und 
Rechtschutzversicherung. 
 
Die IT-Bildungsoffensive wird aktuell. Ab Herbst finden die Weiterbildungen 
für Lehrpersonen statt. In sogenannten Modellschulen werden in den 
nächsten Jahren verschiedene Ansätze von digitalisiertem Unterricht 
erprobt. Der KLV unterstütz die IT-Bildungsoffensive und die dazugehörende 
Weiterbildung. Dem KLV ist wichtig, dass die Weiterbildung möglichst 
individuell erfolgt. 
 
Der Berufsauftrag wird im kommenden Schuljahr evaluiert. Es kann sein, 
dass Lehrpersonen vom Bildungsrat befragt werden. Mit dem Einsitz in einer 
Arbeitsgruppe des BLD, möchte der KLV erreichen, dass die Evaluation 
erfolgsbringen und informativ ist. 
 
Klassenassistenzen werden immer häufiger. Ein neuer Beruf entsteht. Es gibt 
bereits einen nationalen Verband der Klassenassistenzen. Für viele 
Lehrpersonen sind Klassenassistenzen eine grosse Hilfe im Klassenzimmer. 
Dem gegenüber steht die Tatsache, dass Klassenassistenzen zumindest 
teilweise Aufgaben, welche eigentlich von ausgebildetem pädagogischem 
Personal geleistet werden müsste, übernehmen. Auch die Politik und die 
Medien beschäftigen sich mit dem Thema Klassenassistenzen. Eine Studie 
der PHSG zeigt Chancen und Grenzen, aber auch Gelingensbedingungen für 
den Einsatz von Klassenassistenzen auf. Der KLV befasst sich bereits seit 
einigen Jahren mit den Fragen rund um den Einsatz von Klassenassistenzen. 
Vorausschauend gilt es nun, verbindliche Regeln aufzustellen, besonders im 
Hinblick auf den sich abzeichnenden Lehrpersonenmangel. 
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Weitere Themen mit denen sich der KLV in der kommenden Zeit befasst sind 
der Lehrpersonenmangel, die Aus- und Weiterbildung von Lehrpersonen, 
Lehrmittel, rechtliche Fragen rund um den Mutterschaftsurlaub und die 
Intensivweiterbildung, welche die bessere Einbindung von Lehrpersonen 
ermöglicht, welche im Bereich PICTS/TICTS tätig sind. 
 
Claudia Frei bedankt sich bei Jennifer Siegrist für die gute Zusammenarbeit 
und ihren grossartigen Einsatz für den Verband. 
 
Jennifer Siegrist bedankt sich bei Claudia für ihre Arbeit und ihre Worte. 
 
Wortmeldung Christoph Ackermann – Präsident SGV 
Christoph Ackermann begrüsst alle anwesenden Personen. Er berichtet 
darüber, dass er im Namen des SGV mit dem KLV und der KKgK die 
Verhandlungen hat führen dürfen. Die Pausenrückzahlungen bedeuten für 
die Schulträger über 5 Millionen Franken an Rückzahlungen. Die 
Verhandlungen waren lange, jedoch konstruktiv und fair.  
Christoph Ackermann spricht einen Dank an Jennifer Siegrist und Claudia Frei 
aus. 
 
Jennifer bedankt sich für die gute Zusammenarbeit und die Wortmeldung. 
 
Allgemeine Umfrage 
Jennifer Siegrist eröffnet die allgemeine Umfrage. Irma Gradenecker, 
arbeitet im Kindergarten Sonnental in Oberbüren, meldet sich zu Wort. Ihr 
fällt auf, dass immer mehr Kinder des 1. Kindergartenjahres für die 1. Lektion 
angemeldet werden. Ebenso ist sie der Meinung, dass den Schulgemeinden 
die daraus entstehenden Herausforderungen im Unterricht nicht bewusst 
sind. Sie fragt sich, ob noch mehr Mitglieder so denken und wie 
Lehrpersonen in diesem Belangen unterstützt werden können. 
 
Es gibt keine weiteren Wortmeldungen. Die Umfrage wird geschlossen. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Jennifer Siegrist 
 
Christoph 
Ackermann 
 
 
 
 
 
 
 
Jennifer Siegrist 

 Pause 
Um 10.40 Uhr geht es weiter mit dem zweiten Teil des Bildungstages. Die 
vorderste Reihe ist für die Gäste reserviert. Die Moderation des zweiten Teils 
übernimmt Mona Vetsch. Regierungsrat Stefan Kölliker wird ein Grusswort 
halten und im Interview Rede und Antwort stehen. 
Zum Schluss wird Prof. Dr. Margrit Stamm ein Referat zum Thema 
«Banalisierung emotionaler Kompetenzen und ihre Folgen» abhalten. 
Vor der Halle hat es verschiedene Stände.  
 

Jennifer Siegrist 

 Jennifer Siegrist bedankt sich bei den Anwesenden für die Teilnahme und bei 
allen die zur Tagung beigetragen haben für ihren Einsatz. Sie schliesst die 
Hauptversammlung pünktlich. 

Jennifer Siegrist 

Tagesprotokollführerin: Vanessa Stieger, St. Gallen, August 2021 
 

 


